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Книжные странствия 
от Гаваны до Нью-Дели

Леса двойного назначения

Фундамент, на котором 
может существовать 

и развиваться общество
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В работе совещания приня-
ли участие Глава КБР Казбек  
Коков, Председатель регио-
нального  Парламента Татьяна 
Егорова, члены Правительства 
республики, главы муници-
пальных образований. 

Приветствуя участников 
совещания, Казбек Коков от-
метил:

– Серьёзные вызовы, санк-
ционное давление, прове-
дение специальной военной 
операции возлагают на нас 
особую ответственность по 
выполнению полномочий и 
задач. Решения Президен-
та России и действия Во-
оружённых Сил продиктованы 
сложившейся около наших 
границ обстановкой, необ-
ходимостью защиты страны 
от внешних угроз. Сегодня 

российское общество демон-
стрирует небывалое единство 
в одобрении политики нашего 
государства, освободительной 
миссии нашей армии. В по-
слании Федеральному Собра-
нию Владимир Владимирович 
Путин дал глубокий анализ 
причин нынешних событий 
вокруг украинского кризиса, 
выдвинул очень чёткую и кон-
кретную программу практиче-
ских действий по обеспечению 
безопасности и достойного 
будущего нашей страны. Убеж-
дён, что, объединив усилия в 
прочном единстве народов 
России, мы достойно ответим 
на все вызовы, обеспечив 
благополучие и процветание 
Отечества.

На муниципалитетах лежит 
большой груз ответственности. 

От работы местного само-
управления зависит доверие к 
государству в целом, благопо-
лучие граждан, их уверенность 
в успешном развитии стра-
ны. Именно местное само-
управление в первую очередь 
сталкивается с проблемами 
граждан России. Необходимо 

обеспечить такие условия 
для работы муниципалитетов, 
чтобы они могли трудиться с 
максимальной пользой для 
людей, включаться в дости-
жение национальных целей  
как надёжное звено в системе 
власти. 

(Окончание на 2-й с.)
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Возвращение к истокам

Исход горожан из города в деревню 
социологи называют новым российским 
трендом. В отдельных регионах доля «раз-
урбанизировавшихся» может достигать 
десяти процентов. Ранее у многих был сте-
реотип, что село и технический прогресс 
– понятия несовместимые. Когда-то так и 
было. Но сегодня благодаря различным 

федеральным программам и нацпроек-
там большими темпами идёт развитие 
сельских территорий, растёт техническая 
оснащённость аграриев и, как следствие, 
увеличивается уровень жизни на селе и 
производительность труда.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Вологирова
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Директор военного совхоза

 Кооперации в аграрном 
секторе нет альтернативы

ссс

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ПАРЛАМЕНТА КБР

23 марта 2023 года состоится оче-
редное заседание Парламента Кабар-
дино-Балкарской Республики. Начало 
в  10 часов.
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с. 3
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ВСЕ ПРОЕКТЫ БУДУТ РЕАЛИЗОВАНЫ
-
-

На заседании речь шла о ходе реа-
лизации национальных и федеральных 
проектов, госпрограмм, контрактации по 
объектам на 2023–2025 годы.

В Кабардино-Балкарии наибольший 
объём строительных работ сконцентри-
рован в социальной сфере. Это строи-
тельство 17 школ, нового здания первой 
нальчикской поликлиники, онкологиче-
ского диспансера, дворца творческой 
молодёжи, дошкольных учреждений,  
9 амбулаторий, домов культуры, спор-
тивных сооружений, капитальный 
ремонт 40 учреждений образования,  
8 поликлинических подразделений. 
Продолжаются ремонт и строитель-
ство дорог, жилья, модернизация 

коммунальной инфраструктуры, благо-
устройство общественных и дворовых 
территорий. Работы будут вестись на 
147 объектах.

– Несмотря на непростые экономи-
ческие условия, связанные с послед-
ствиями санкционной политики Запада, 
все проекты будут реализованы. Прави-
тельство России принимает необходи-
мые меры для завершения социально 
значимых объектов опережающими 
темпами – в соответствии с задачами, 
которые поставил Президент, – про-
комментировал Казбек Коков по итогам 
заседания. Глава республики поручил 
усилить контроль качества подрядных 
работ и сроков их выполнения.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Сегодня очень большая нагрузка ло-

жится на муниципалитеты именно в части 
поддержки участников специальной воен-
ной операции, их семей и ветеранов СВО, 
а также граждан, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Мы будем и впредь 
опираться на потенциал муниципалите-
тов, активно способствовать повышению 
эффективности органов местного само-
управления

Председатель Координационного совета 
ассоциаций муниципальных образований 
регионов Юга России, исполнительный 
директор совета муниципальных образо-
ваний Краснодарского края Олег Наумкин 
высоко оценил работу муниципалитетов  
республики и ту роль, которую они выпол-

няют. Он заверил, что совет возьмёт на 
вооружение опыт Кабардино-Балкарии и 
предложения, прозвучавшие в обращении 
Казбека Кокова. 

О мероприятиях, проводимых органами 
государственной власти и местного само-
управления  КБР по дополнительным ме-
рам  поддержки граждан, призванных на  
военную службу  по мобилизации, а также 
других граждан, участвующих в  специаль-
ной военной операции, и членов их семей, 
рассказал заместитель Председателя Пра-
вительства Марат Хубиев.

 В ходе заседания рассмотрены стандар-
ты организации работы муниципалитетов, 
состоялся обмен опытом лучших практик, 
обсуждены планы на текущий  год. 

Ольга КЕРТИЕВА

-
-

МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ

ЛЕСА ДВОЙНОГО НАЗНАЧЕНИЯ
– Хотя лесных площадей у нас срав-

нительно немного, тем не менее растут 
ценные породы деревьев, имеются осо-
бые зоны их произрастания. Поэтому 
сохранение лесов, их защита и воспроиз-
водство – приоритетные задачи отрасли. 
На землях лесного фонда с 2020 года 
высажено больше миллиона саженцев 
лесообразующих пород деревьев, –  
отметил Казбек Коков. 

Глава региона сообщил, что для борьбы 
с пожарами получено 67 единиц лесопа-
трульной техники, создан полноценный 
мощный автопарк. До 2019 года подоб-
ными ресурсами республика не распола-
гала. В плане профилактики пожаров и 
охраны лесов обеспечено взаимодействие 
лесничеств со службами МЧС и правоох-
ранительными органами. Как результат – 
в 2022 году не допущено случаев возник-
новения лесных пожаров. 

Казбек Коков также отметил, что про-
рабатывается вопрос повышения в теку-
щем году уровня оплаты труда работников 
лесного хозяйства. Поблагодарив гостя 
за поддержку развития региональной от-
раслевой структуры, в том числе в вопро-
се обеспечения техникой, руководитель 
республики выразил уверенность, что 
совместная работа по сохранению лесного 
фонда будет только наращиваться. 

После двусторонней встречи под пред-
седательством руководителя федераль-
ного агентства прошло совещание по 
вопросам эффективности исполнения 
переданных полномочий в области лес-
ных отношений субъектами Российской 
Федерации, на котором подведены ито-
ги 2022 года и определены задачи на  
2023 год.

 Для участия в этом мероприятии в КБР 
приехали представители Северо-Кавказ-
ского и Южного федеральных округов, 
Крыма, Севастополя, Донецкой и Луган-
ской народных республик, Запорожской и 
Херсонской областей.

Председатель Правительства КБР Алий 
Мусуков поблагодарил руководителя феде-

ров. В прошлом году поставленной цели 
удалось достигнуть. Ключевой элемент в 
борьбе с лесными пожарами – усиление 
профилактики. 

Напомнил Иван Советников и о запрете 
так называемых «сельхозпалов». Говоря о 
лесовосстановлении, он подчеркнул, что 
весь объём работы на территории округов 
выполнен. 

Заместитель главы Рослесхоза Анаста-
сия Винокурова отметила, что в ЮФО и 
СКФО предусмотрено увеличение размера 
субвенций на осуществление переданных 
полномочий.

Начальник Департамента лесного 
хозяйства по ЮФО Пётр Костенич про-
информировал о достигнутых плановых 
показателях по лесовосстановлению и 
лесоразведению в рамках федерального 
проекта «Сохранение лесов». В ЮФО 
проведены работы на 5,8 тыс. га – план 
выполнен на 115,3 процента, в СКФО – 1,6 
тыс. га – 104,7 процента. Также во всех 
субъектах федеральных округов достигнут 
самый важный показатель федпроекта – 
отношение площади лесовосстановления 
и лесоразведения к площади вырубленных 
и погибших лесных насаждений. 

На совещании были обозначены и 
имеющиеся проблемы. В частности, 
уменьшены мероприятия, направленные 
на восстановление лесов, это неприемле-
мо, так как леса в южных регионах имеют 
и защитное, и рекреационное значение.

П. Костенич подчеркнул, что в 2022 году 
в ЮФО и СКФО наблюдалось увеличение 
площадей лесных пожаров. Однако при 
повышении «горимости» лесов округам 
удалось повысить оперативность тушения 
пожаров почти до 99 процентов, что на 
восемь процентов лучше предыдущего 
показателя. В 2023 году благодаря позиции 
Рослесхоза удалось увеличить финанси-
рование мероприятий по охране лесов 
от пожаров субъектов СКФО и ЮФО. Из 
федерального бюджета выделено свыше 
530 млн рублей, что почти на 38 процентов 
больше прошлогоднего финансирования. 
Кроме того, с 2023 года в ЮФО и СКФО 
сокращено время доставки сил и средств 
к месту лесных пожаров до одного часа.

В тот же день руководитель Федераль-
ного агентства лесного хозяйства РФ Иван 
Советников вручил лесничествам Кабар-
дино-Балкарии 10 автомобилей «Нива». 

– Уверен, новая техника вам пригодится 
и послужит на пользу лесов России, – ска-
зал И. Советников, передавая автомобили.

– Техника предназначена для патрули-
рования в лесах Кабардино-Балкарии. За 
последние три года мы получили 67 единиц 
техники, у нас хорошее оснащение. Это 
будет способствовать сохранению лесов 
республики, – отметил министр природных 
ресурсов и экологии Кабардино-Балкарии 
Ильяс Шаваев.

В рамках международной акции «Сад 
памяти» в парке Победы в Нальчике горо-
жанами и участниками окружного сове-
щания было посажено около ста деревьев 
– ясень, клён, красный дуб.

Ольга ЕРМИШКИНА.
Фото Артура Вологирова

рального ведомства за выбор Нальчика в 
качестве площадки для проведения окруж-
ного совещания, пожелал плодотворной и 
конструктивной работы. Иван Советников 
отметил гостеприимство и тёплый приём 

участников совещания на земле Кабар-
дино-Балкарии. Открывая его, он обратил 
внимание на несколько важных аспектов. 
В первую очередь именно в СКФО и ЮФО 
одними из первых начали борьбу с лесны-
ми весенними пожарами – в этом году уже 
«открыт сезон» в Дагестане и Астраханской 
области. Потому сейчас приоритетная за-
дача для лесной отрасли – недопущение 
распространения лесных пожаров. 

В прошлом году было принято реше-
ние о существенном увеличении средств 
на их тушение. Если раньше на эти цели 
выделялось 6 миллиардов, то сейчас  
14,2 миллиарда рублей. 

– Несмотря на достаточно непростую 
бюджетную ситуацию, ни на рубль не 
уменьшили финансовые средства, кото-
рые переданы регионам на расширение 
полномочий, в том числе на тушение по-
жаров. Многие регионы софинансируют 
эти полномочия, – отметил докладчик.

Руководитель Федерального агентства 
лесного хозяйства напомнил, что Прези-
дентом РФ поставлена глобальная цель 
в два раза снизить количество пожаров к 
2030 году: 

– Это не просто абстрактная цель. 
Для каждого региона намечены задачи 
поэтапного снижения количества пожа-

УТОЧНЕНИЕ
В № 30 от 16 марта 2023 г. на 2-й с. в информации «Анатолий Бифов награждён Благодарностью Председателя Государственной Думы РФ» первое предложение следует читать: «Спикер 

нижней палаты Парламента Вячеслав Володин…» и далее по тексту.
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
А в случае с нашим знакомым уважение 

к адыгэ хабзэ и тяжёлому крестьянскому 
труду имеют место на генетическом уров-
не. Касим показывает множество газетных 
вырезок и копии различных документов, 
в том числе и наградных – свидетельство 
трудовых побед его знаменитого деда 
Анатолия Темиркановича. В своё время 
этот неутомимый труженик животновод-
ства, заведующий молочно-товарной 
фермой колхоза имени 20-го партсъезда 
на протяжении нескольких лет становился 
победителем соревнований МТФ Баксан-
ского района. Он работал и ветеринаром, 
и заместителем председателя колхоза. В 
1965 году возглавляемой им ферме, рас-
полагавшейся в урочище «Нартыхуко», за 
хорошие показатели было присвоено по-
чётное звание фермы коммунистического 
труда с вручением переходящего Красного 
знамени райкома КПСС, райисполкома 
и управления сельского хозяйства. Ещё 
раньше, в 1957-м – указом Президиума 
Верховного Совета КБАССР Анатолий 
Темирканович за заслуги в развитии сель-
ского хозяйства был награждён почётной 
грамотой высшего законодательного 
органа власти республики. Через год Ки-
пов-старший стал участником Всесоюзной 
сельскохозяйственной выставки. Убеж-
дённый коммунист и патриот Анатолий 
Темирканович ушёл из жизни давно, но 
оставил о себе добрую память. 

Именно от деда, а затем и отца Казбека 
Касим узнал о том, что такое крестьянский 
труд.

– Мы всегда держали скот, с малых лет 
были приучены ухаживать за коровами. И 
это совершенно нормально для жителей 
села. А ещё я очень благодарен деду и ро-
дителям за то, что воспитали детей, и меня 
в частности, в лучших адыгских традициях. 
Это особенно актуально в наши дни, когда 
Запад устроил оголтелую атаку на обще-
человеческие и семейные ценности. Наша 
главная задача – воспитать нравственно и 
физически здоровое поколение, ценящее 
мирное небо и любой труд, приносящий 
пользу обществу, – говорит Касим.

Вернувшись в село, Кипов-младший на 
вырученные от продажи квартиры деньги 
купил участок земли, построил ферму и 
начал дело с 20-30 бычков мясных пород.

– Сразу решил, что направление у меня 
будет мясное, «молочка» – это, конечно, 
живые деньги каждый день, но она и затрат 
требует гораздо больших, – поясняет Касим. 

Во всех делах ему помогает супруга 
– индивидуальный предприниматель Ма-
рина. На имеющихся у братьев Киповых 
(а они дружно построили дома и живут 
в одном дворе) 60 сотках земли Марина 
организовала свой бизнес, выращивает 
малину. Сейчас на участке многие тысячи 
кустов этой всеми любимой лекарственной 
ягоды российского сорта «Бабье лето». 
Сорт позднеспелый, сбор ягод начинается 
в конце августа и продолжается до первых 
холодов. В среднем урожай малинника 
достигает 5-6 тонн. К уходу за растениями 
и уборке урожая Киповы привлекают до 
15 односельчанок, которым в день платят 
1–1,5 тысячи рублей, их кормят горячим 
обедом. Мадина – большая труженица, 
вручную закатала 4 тысячи банок малино-
вого варенья. Продукция эта моментально 
скупается постоянными клиентами из 

Дагестана. Впрочем, малину покупают 
не только в виде варенья, но и в свежем. 

Часть выручки от продажи ягод на-
правляется на нужды фермы. В прошлом 
году Киповы получили грант по программе 
«Семейная ферма» – 3 миллиона 900 ты-
сяч рублей на приобретение скота мясных 
пород. Этой суммы хватило на покупку  
70 голов КРС. Касим, добавив и собствен-
ные средства, приобрёл ещё столько же 
бычков калмыцкой, абердин-ангусской 
и герефордской пород, а также лимузи-
нов. Своей кормовой базы у фермера 
нет, корма покупные, но на упитанности 
животных он не экономит. В среднем в 
сутки (в зависимости от возраста телят) 
каждый бычок съедает 7-8 кг сена и 7 кг 
семикомпонентной (пшеница, ячмень, ку-
куруза, отруби, жмых, мел, соя) кормовой 
смеси, шесть тонн которой ему привозят 
в готовом виде раз в неделю. Не жале-
ет средств фермер и на ветеринарные 
мероприятия (купка скота, вакцинация и  
т. п.), а помогают ему в этом местные 
«айболиты» Ислам Кумышев и Мухамед 
Багов. Уходом и кормлением занимаются 
скотники Роман Кодзов и Хасан Кумышев, 
которые за добросовестный ежедневный 

труд получают достойную зарплату. Впро-
чем, Касим думает не только о кошельке 
работников, но и об их досуге. Сейчас он 
заканчивает строительство дома живот-
новодов, он же дом для гостей, в котором 
есть просторная кухня, помещение для 
отдыха и даже баня.

В ближайших планах у Кипова – увели-
чение поголовья до 200 бычков и открытие 
мясного магазина, которым он занимается 
достаточно активно. Вполне возможно, что 
торговую точку откроет через пару-тройку 
месяцев.

– У меня реализация скота (основные 
клиенты – колбасные цеха из РСО – Ала-
нии) сейчас идёт в основном в живой 
массе, а это прибыльно больше для 
покупателя, нежели для продавца. От 
продажи каждого животного за минусом 
всех расходов у меня остаётся 10-15 тысяч 
рублей. Это очень замедляет темпы роста.  
Магазин даст гораздо больше прибыли, 
оборотных средств. Ведь я смогу, поми-
мо мяса, ещё и фарш продавать, делать 
пельмени, а со временем и колбасный цех 
запущу. Конечно, здесь придётся серьёзно 
вложиться, но, думаю, всё окупится. Как 
говорится, терпение и труд всё перетрут, 
– уверен фермер из Нижнего Куркужина.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Возвращение к истокам
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 Кооперации в аграрном секторе нет альтернативы

Инал Таламашевич работал 
главным зоотехником – замести-
телем председателя в своё время 
известного и преуспевающего 
коллективного животноводческого 
хозяйства «Чегем». 

– Некогда богатый колхоз «Че-
гем» постигла участь остальных 
коллективных хозяйств республи-
ки и страны, которые развалились 
в одночасье в результате извест-
ных реформ в сфере сельского 
хозяйства в начале 90-х прошлого 
столетия, – вспоминает Инал 
Алакаев. – Кооператив был за-
регистрирован ещё в 2003 году, 
но в силу разных объективных 
и субъективных причин вести 
полноценную финансово-хозяй-
ственную деятельность не удава-
лось. Разочарованные сельские 
труженики с некоторым сомне-
нием и определённой опаской от-
неслись к моей идее учреждения 
кооператива. Если честно, в те 
смутные времена моих одно-
сельчан, бывших колхозников, 
тоже можно было понять, ведь 
ко всякого рода нововведениям, 
как правило, люди в сельской 
местности всегда относились с 
определённой долей недоверия. 
Пришлось много времени по-
тратить на поиск единомышлен-
ников, которые могли поверить 
в идею кооперативной формы 
организации труда на земле. 
К примеру, в той же Европе на 
создание ныне действующей 
парадигмы сельхозкооперации 
ушло почти 200 лет. А мы хотели 
ускоренно реанимировать коллек-
тивную форму хозяйствования в 
сельской местности, создав со-
вершенно новые трудовые отно-

шения, главный принцип которых 
сводился к доселе неизвестной и 
не совсем понятной модели: каж-
дый член кооператива получит за 
свой труд в прямой зависимости 
от личного вклада. 

Инал Алакаев в тандеме с 
единомышленниками сумел ор-
ганизовать сельскохозяйственный 
производственный кооператив. 
Сегодня рентабельное и конку-
рентоспособное коллективное 
хозяйство образцово содержит 
свыше одной тысячи гектаров 
земель сельхозназначения, ис-
пользуя это богатство по целевому 
назначению и с предельным эко-
номическим эффектом. 

 СХПК «Албир» занимается 
производством зерновых культур, 
имеет 10 гектаров плодоносяще-
го фруктового сада. Кооператив 
построил добротный птичник на  
30 тысяч голов. На 3 тыс. кв. м 
тепличного комплекса можно по-
лучить до 66 тонн томатов.

– Первоначально птичник был 
ориентирован на производство ин-
дюшатины, – комментирует Инал 
Алакаев. – Продукцию поставляем 
в Чечню, Ингушетию и Москву. 
Сейчас к этому добавили ещё 
производство бройлерного кури-
ного мяса. Данный вид, по нашим 
расчётам, более рентабельный и 
востребованный на российском 
рынке. Плоды и овощи постав-
ляем в Москву, Екатеринбург, 
Сибирь и на Урал. Качественная 
и экологически чистая продукция 
всегда востребована.

Кооператив также специали-
зируется на производстве зерно-
вых. Их поставляют в различные 
субъекты Российской Федерации, 

а также в страны Персидского за-
лива и ближнего зарубежья.

СХПК «Албир» построил соб-
ственное зернохранилище на 
20 тысяч тонн единовременного 
хранения, рядом установлено 
новое сушильное оборудование, 
технологические мощности кото-
рого позволяют оказать услуги и 
другим хозяйствующим субъектам 
района и республики.

Также у кооператива собствен-
ный солидный арсенал совре-
менной сельскохозяйственной 
техники, в том числе десяток трак-
торов различной модификации, 
два самосвала на базе «ЗИЛ», 
два мощных зерноуборочных 
комбайна производства известной 
компании «Нью Холланд», весь 
необходимый набор прицепного 
оборудования. 

Помимо учредителей, которые 
по уставу обязаны принимать не-
посредственное участие во всех 
циклах производственной цепи 
кооператива, в СХПК «Албир» на 
постоянной основе трудятся 15 ра-
ботников с достойной зарплатой. 

– В разгар уборочных работ 
мы привлекаем ещё до 70 сезон-
ных работников, – констатирует  
И. Алакаев. – Это в основном  жи-
тели Чегемского района. 

Руководство кооператива ори-
ентировано на внедрение в произ-
водство современных технологий. 
Под будущий урожай зерновых ис-
пользуют исключительно семен-
ной материал высокоурожайных 
сортов, то же самое и под овощ-
ные культуры, выращиваемые в 
закрытом грунте. 

По признанию председателя 
кооператива, на старте было край-

не сложно с финансами, и здесь 
большую и ощутимую помощь 
оказал Кабардино-Балкарский 
региональный филиал «Россель-
хозбанка», в реестре которого 
СХПК «Албир» числится как один 
из самых добросовестных и на-
дёжных заёмщиков.

– Без кредитной поддержки 
«Россельхозбанка» мы вряд ли 
смогли бы так крепко встать на 
ноги, – признаётся Инал Алакаев.– 
Практически в реализации всех 
наших планов и масштабных про-
ектов реальную финансовую под-
держку оказал и продолжает ока-
зывать именно «Россельхозбанк». 
Замечу, что и с нашей стороны 
не было ни единой просрочки – 
имидж дороже денег. Сегодня 
кооператив развивается успешно 
благодаря господдержке, которую 
оказывают нам через Министер-
ство сельского хозяйства Кабарди-
но-Балкарии. На начальном этапе 
становления мы и не мечтали о 
субсидиях и грантовой поддержке. 
Наш кооператив стремится с каж-
дым годом наращивать объёмы 
производства сельхозпродукции, 
тем самым вносим посильный 
вклад в реализацию программы 
импортозамещения. 

Кстати, сельскохозяйственный 
кооператив «Албир» первым в 
Кабардино-Балкарии получил 
в «Россельхозбанке» льготный 
кредит под 5 процентов годовых. 
И здесь не последнюю роль сы-
грала репутация добросовестного 
заёмщика.

– Большую часть льготных 
кредитов направляем на обнов-
ление технологических мощностей 
кооператива, – продолжает Инал 

Алакаев. – Также хотим наладить 
собственную логистику и перера-
ботку. Мы пришли к пониманию, 
что невыгодно продавать свою 
продукцию как сырьё. И при ны-
нешней конкуренции на рынке 
сельскохозяйственной продукции 
её реализация в разгар уборки 
прямо с поля – это уже не рента-
бельный и доходный агробизнес. 
Реализовать продукцию нужно 
тогда, когда она может принести 
наибольшую добавленную стои-
мость. А для этого необходимо на-
ладить логистику и качественную 
переработку. В этом случае тебе 
не страшна никакая конкуренция, 
и твой агробизнес на основе коо-
перации будет процветать.

Сегодня СХПК «Албир» – одно 
из самых эффективных и кре-
ативных хозяйств не только в 
Чегемском районе, но и в Кабар-
дино-Балкарии. 

На XXVIII съезде АККОР Рос-
сии, который прошёл в феврале 
2017 года, сельскохозяйственный 
кооператив «Албир» впервые 
был отмечен в числе лучших 
сельхозкооперативов в масшта-
бах Российской Федерации. По 
этому случаю в торжественной 
обстановке председателю СХПК 
«Албир» Иналу Алакаеву была 
вручена Почётная грамота МСХ 
России.

Летом 2019 года Инал Алакаев 
возглавил АККОР КБР, и нужно 
подчеркнуть, что именно под его 
руководством ассоциация фер-
меров республики заработала 
по-новому, подняв репутацию 
общественной организации на 
качественный уровень.

 Борис БЕРБЕКОВ



ИТОГИ

Фундамент, на котором может  
существовать и развиваться общество

Министр культуры Мухадин 
Кумахов подчеркнул, что при-
оритетными направлениями 
деятельности в минувшем году 
стали реализация национального 
проекта «Культура», укрепление 
материально-технической базы, 
развитие профессионального ис-
кусства, стимулирование и под-
держка народного творчества, 
обеспечение широкого доступа к 
культурным ценностям для всех 
жителей республики.

В минувшем году в Кабар-
дино-Балкарии отпраздновали 
100-летие образования республи-
ки, сфере культуры отводилась 
ключевая роль в проведении 
целого ряда масштабных ме-
роприятий – а всего их подго-
товлено более тысячи. Прошли 
международный кинофестиваль 
«Кабардино-Балкария-100», му-
зыкальный фестиваль «Кавказ 
Мьюзик Фест», двухдневный 
фестиваль культур народов КБР 
«Национальная палитра» и ре-
спубликанский фестиваль на-
родного творчества «Эстафета 
дружбы». Делегация деятелей 
культуры и искусства участвовала 
в торжественных праздничных 
мероприятиях в рамках Дней 
культуры Кабардино-Балкарии 
в Москве: творческие коллекти-
вы и исполнители выступили с 
лучшими концертными номера-
ми на сцене Государственного 
Кремлёвского дворца. Была ор-
ганизована выставка декоратив-
но-прикладного творчества «Ка-
бардино-Балкария – жемчужина 
России». В Государственном 
центральном музее современ-
ной истории России прошла вы-
ставка декоративно-прикладного 
творчества и изобразительного 
искусства «Летопись столетия». 
С большим успехом выступили 
в Москве национальные театры 
республики.

2022 год был объявлен Годом 
культурного наследия народов 
России. В Кабардино-Балкарии 
ему посвятили более 500 меро-
приятий, главной целью которых 
стало сохранение традиций на-
родного творчества и историко-
культурного наследия, народных 
художественных промыслов и 
ремёсел.

– В соответствии с Указом Пре-
зидента РФ «Об утверждении 
Основ государственной политики 
по сохранению и укреплению 
традиционных российских ду-
ховно-нравственных ценностей» 
приоритетное значение в реали-

зации государственной политики 
в сфере духовно-нравственного 
воспитания детей и подростков 
имеет сохранение национальных 
традиций, – отметил в своём 
докладе Мухадин Лялушевич.  
– Наряду с этим в республике 
уделяется пристальное внимание 
вопросам защиты традиционных 
духовно-нравственных ценностей, 
культуры и исторической памяти. 
Министерством культуры КБР 
совместно с заинтересованными 
ведомствами и организациями 
проводится большая работа по 
противодействию фальсифика-
ции вклада нашей страны в раз-
гром фашизма в период Великой 
Отечественной войны 1941–1945 
годов и патриотическому воспи-
танию подрастающего поколения. 
На постоянной основе работают 
поисковые группы. Неотъем-
лемой частью формирования 
патриотизма у современной мо-
лодёжи является воспитание на 
примерах героев Великой Отече-
ственной войны и сегодняшних 
героев – участников специаль-
ной военной операции. В акции 
«ZaМир, ZaНаших» активно при-
нимают участие деятели культуры 
и искусства КБР.

Были озвучены и другие итоги 
работы ведомства. В прошлом 
и текущем годах театральные 
коллективы показали ряд новых 
постановок.

С 2021 года совместно с Мини-

стерством просвещения реали-
зуется программа «Пушкинская 
карта». На территории КБР по 
итогам 2022 года открыто 38 715 
карт. Благодаря этой програм-
ме молодёжь, проживающая в 
отдалённых сёлах республики, 
имеет возможность посетить 
мероприятия учреждений Мини-
стерства культуры КБР. Более 
того, государственные учрежде-
ния культуры выезжали в районы 
и городские округа с показами 
спектаклей, выставок, концер-
тов по «Пушкинской карте». На 
сегодняшний день к программе 
подключено 35 учреждений куль-
туры, из них 13 государственных 
и 22 муниципальных.

В республике действует 159 
массовых библиотек, общий 
книжный фонд которых составил 
4,988 млн экземпляров, число 
пользователей – 285,153 тысячи 
человек. За год выдано 4 919 079 
книг, зафиксировано 2 231 388 
посещений. В музеях открылось 
около трёхсот выставок. Приоб-
ретены технические средства для 
хранения музейных предметов, 
в том числе экспозиционные 
витрины и климатическое обо-
рудование.

Проведена независимая оцен-
ка тридцати муниципальных 
учреждений культуры, 100 баллов 
получили дома культуры селений 
Каменномостское, Кичмалка, 
Светловодское Зольского района, 

Хамидие и Плановское Терского 
района и централизованная би-
блиотечная система городского 
округа Нальчик. В 2023 году неза-
висимой оценкой качества услуг 
будет охвачено 55 учреждений 
культуры, предметом исследо-
вания станет анализ сайтов и 
анкетный опрос их получателей.

По информации территори-
ального отдела по КБР Управле-
ния Роскомнадзора по СКФО, в 
республике зарегистрировано 
38 СМИ, в том числе семь ра-
диоканалов, телеканал, восемь 
журналов, 22 газеты. В КБР ра-
ботают редакции восьми сетевых 
изданий. Государственными СМИ 
являются пять газет, три литера-
турных и три детских журнала, 
телеканал, радиоканал и восемь 
сетевых изданий.

М. Кумахов отметил, что Глава 
КБР Казбек Коков уделяет боль-
шое внимание поддержке куль-
туры как важнейшего фактора 
формирования высокой духов-
ности нашего народа. В соответ-
ствии с Указом Главы республики 
с 2023 года будут увеличены в два 
раза государственные стипендии 
в области культуры и искусства 
и гранты Главы КБР в области 
театрального искусства. В пред-
стоящий период продолжится 
реализация национального про-
екта «Культура», государственной 
программы «Развитие культуры», 
федеральной целевой програм-
мы «Увековечение памяти по-
гибших при защите Отечества 
на 2019–2024 годы», государ-
ственных программ «Доступная 
среда» и «Комплексное развитие 
сельских территорий».

В этом году планируется за-
вершить капитальный ремонт ДК 
с. Озрек, провести капитальный 
ремонт ДК в с. Терекском и ст. 
Приближной, начать работы в ДК 
с. Исламей, провести капиталь-
ный ремонт двух детских школ ис-
кусств и начать ремонт в детской 
художественной школе Нальчика, 
ДШИ Прохладного, ДШИ № 2 
имени Казаноко Жабаги (Наль-
чик), а также переоснастить че-

тыре модельные муниципальные 
библиотеки.

В рамках реализации госу-
дарственной программы «Ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий Кабардино-Балкарской 
Республики» в 2023–2024 годах 
будут построены дома культуры 
в с. Псыхурей, Аушигер, п. Эль-
брус, капитально отремонтиру-
ют культурно-досуговый центр 
в Алтуде и дом культуры им.  
К. Кулиева в Тырныаузе.

– Перед министерством, госу-
дарственными и муниципальны-
ми учреждениями культуры и ис-
кусства, творческими союзами, 
средствами массовой инфор-
мации стоят большие задачи, 
которые потребуют слаженности 
в работе, дисциплины и творче-
ского подхода. Я уверен, что мы 
сделаем всё от нас зависящее, 
чтобы успешно справиться с 
поставленными задачами, – от-
метил М. Кумахов. 

Он выразил благодарность 
руководству республики за под-
держку отрасли, понимание роли 
культуры в жизни общества.

– Прошедший год был знако-
вым для всех нас, – сказал, под-
водя итоги встречи, заместитель 
Председателя Правительства 
КБР Марат Хубиев. – Хочу отме-
тить, что работники культуры и 
средств массовой коммуникации 
успешно справились с постав-
ленными задачами, продемон-
стрировав высокий профессио-
нальный уровень. Важнейшим 
вопросом по-прежнему остаётся 
сохранение уникальных этниче-
ских культур народов республики. 
Надеюсь, что работники культуры 
и СМИ будут и в дальнейшем 
повышать уровень общественно-
культурной жизни граждан, сде-
лают нашу республику ещё более 
успешной и привлекательной. 

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Артура Вологирова

-
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Республика принимает всероссийские 
и международные соревнования

В работе заседания приняли 
участие председатель комитета 
Парламента КБР по физической 
культуре, спорту и туризму Арсен 
Барагунов, президент Олим-
пийского совета КБР Александр 
Заруцкий. 

Заместитель министра спорта 
КБР Аслан Анаев отметил ряд 
факторов, повлиявших на раз-
витие регионального спорта на 
российском и международном 
уровне, а также российского 
спорта на международной арене.

– В первую очередь это исто-
рия с допинговыми обвинениями 
против России, которая длится 
уже так долго, что все забыли, 
за что, собственно, нас дважды 
лишали флага и гимна, не давали 
проводить крупные соревнования 
и массово отбирали медали у 
российских спортсменов, – ска-
зал он. – Многие спортсмены Рос-
сии, в том числе и представители 
нашей республики, не были допу-
щены к участию в соревнованиях 
в Олимпийских, Сурдлимпийских 
и Паралимпийских играх. Между-
народные спортивные федера-
ции по видам спорта отстранили 
российских спортсменов от уча-
стия в международных спортив-
ных мероприятиях. Вместе с тем 

в России проводятся соревнова-
ния международного уровня, в ко-
торых принимают участие спорт- 
смены из дружественных стран.

Важным фактором в развитии 
спорта высших достижений и под-
держке спортсменов высокого 
класса явилось решение о прове-
дении в 2022 году Всероссийской 
спартакиады среди сильнейших 
спортсменов по программе Игр 
XXXIII Олимпиады 2024 года в 
Париже. Она стала альтернати-
вой участия спортсменов России 
в чемпионатах мира и Европы, 
международных соревнованиях 
класса «А», которые являются 
этапами отбора на предстоящие 
летние Олимпийские игры.

Говоря об итогах, заместитель 
министра озвучил ряд цифр.  В 
республике работают 47 спор-
тивных школ, центр спортивной 
подготовки сборных команд КБР и 

профессиональный футбольный 
клуб «Спартак-Нальчик». В этих 
учреждениях 38 видами спорта 
занимаются 27 652 человека. 15 
спортивных организаций готовят 
спортсменов высокого класса и 
имеют  статус школ олимпийского 
резерва.

В начале года всем организа-
циям, реализующим программы 
спортивной подготовки, выданы 
временные лицензии на осущест-
вление образовательной деятель-
ности. Министерством спорта, 
Министерством просвещения 
и науки республики и органами 
местного самоуправления про-
водится необходимая работа для 
получения бессрочной лицен-
зии. В республике действуют 44 
аккредитованные региональные 
спортивные федерации, в том 
числе 19 по олимпийским видам 
спорта, 23 по неолимпийским, 1 

по сурдлимпийским и 1 по пара-
лимпийским видам спорта. Они 
оказывают содействие в развитии 
и популяризации физической 
культуры и спорта, особенно сре-
ди детей и молодёжи. Согласно 
календарным планам физкуль-
турных и спортивных меропри-
ятий Министерств спорта РФ и 
КБР совместно с региональными 
спортивными федерациями и 
спортивными учреждениями в 
республике в минувшем году про-
ведено более 300 мероприятий, 
из них 95 межрегионального, 
всероссийского и международ-
ного уровня.

С 2018 по 2022 год финансиро-
вание из республиканского бюд-
жета на тренировочные и спортив-
ные мероприятия спортсменов и 
сборных команд увеличено с 16,5 
млн до 35 млн рублей. В этом году 
сумма составит более 40 млн 

рублей. В 2022 году спортсмены 
республики приняли участие в 
135 спортивных мероприятиях 
международного и всероссийско-
го уровня, 350 спортсменов стали 
победителями и призёрами. Этот 
показатель снизился в связи с не-
допуском российских спортсме-
нов к участию в международных 
соревнованиях.

Руководство республики уде-
ляет большое внимание разви-
тию спорта, о чём ярко свиде-
тельствует факт: в соответствии 
с перечнем поручений Главы 
КБР, данных по итогам встречи 
с ведущими спортсменами и 
тренерами, увеличены в два 
раза выплаты спортсменам и 
тренерам по олимпийским, не-
олимпийским, паралимпийским 
и сурдлимпийским видам спорта.

Докладчик озвучил проблем-
ные вопросы развития физкуль-
туры, строительства спортивных 
объектов, ГТО. Завершилось за-
седание коллегии церемонией 
вручения удостоверений спорт- 
сменам, выполнившим норма-
тивы мастера спорта России, и 
грамот Олимпийского комитета 
России ряду работников от-
расли.

Альберт ДЫШЕКОВ
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Директор военного совхоза

Советская Кабардино-Балка-
рия была аграрной республикой, 
и такие люди, как Ивановский, 
здесь особенно ценились. Его, 
без всякого преувеличения, 
можно назвать одним из ли-
деров сельскохозяйственной 
отрасли КБАССР. Человеком, 
посвятившим нашей республике 
все свои силы, знания и опыт…  

«Все мы родом из детства» – 
фраза из категории «уставших 
истин» не перестаёт удивлять 
своей точностью. Именно в 
детстве формируется характер 
человека, складываются его 
увлечения и привычки, которые 
влияют на дальнейшую судьбу. 
Владислав Ивановский родился 
в селе Феофановка Павлодар-
ского округа Казахской ССР. В 
семье было пятеро детей, и все 
они с ранних лет были связаны 
с земледелием и животновод-
ством. Владислав рано узнал, 
что такое крестьянский труд. 
Став взрослым, он посвятил 
свою жизнь сельскому хозяйству 
и никогда об этом не жалел.  

В 1949 году Ивановский окон-
чил ветеринарное отделение 
Нальчикского сельскохозяйствен-
ного техникума, а вскоре после 
этого был призван в армию. На 
службе он продолжал учиться 
в школе лейтенантов Дальне- 
восточного военного округа. 

В начале 60-х Владислав стал 
выпускником Северо-Осетин-
ского сельскохозяйственного 
института по специальности «зо-
отехник», а спустя несколько лет 
поступил на курсы директоров 
сельхозпредприятий при Кабар-
дино-Балкарском государст- 
венном университете. 

В течение года Ивановский 

стажировался у Героя Соци-
алистического Труда Николая 
Евтушенко – председателя кол-
хоза «Красная нива» в стани-
це Котляревской. Это стало 
для него хорошей школой, и в  
1965 году он начал работать са-
мостоятельно. Владислав Вик-
торович возглавил убыточное 
подсобное хозяйство в посёлке 
Лесное Прохладненского района 
Кабардино-Балкарии и букваль-
но за несколько лет вывел его в 
число передовых.  

В 1966 году хозяйство было 
преобразовано в птицесовхоз 
«Прохладное» Северо-Кавказ-
ского военного округа. Благо-
даря умелому руководству через 
десять лет он стал «совхозом-
миллионером», обеспечива-
ющим армию качественным 
провиантом. Командование 
СКВО неоднократно выражало 
Ивановскому благодарность за 
своевременную поставку сель-
скохозяйственной продукции 
для военнослужащих.

Директор заботился о сво-
их сотрудниках и вникал в 
их проб-лемы. В 70-х годах в 
посёлке Лесное на средства, 
выделенные совхозом «Про-
хладное», построили школу на 
240 учеников. 

Ивановский не жалел себя, 
работал с раннего утра до позд-
него вечера.  К любому вопросу 
он подходил основательно, ис-
пользуя достижения аграрной 
науки. Директор совхоза не 
боялся экспериментов. На полях 
сажали новые сорта зерновых 
культур и картофеля. Широко 
использовались передовые 
технологии в животноводстве и 
земледелии. 

Владислав Викторович был 
талантливым руководителем и 
не искал лёгких путей. В совхозе 
строились новые комплексы, 
оснащённые новейшим обо-
рудованием, была реконструи-
рована оросительная система 
полей. Хозяйство ширилось и 
росло, производя тысячи тонн 
картофеля, овощей, муки и про-
дуктов животноводства.

Для сравнения. В 1975 году 
совхоз реализовал продукцию 
на 800 тысяч рублей, а спустя 
десять лет – почти на четыре 
миллиона. Во второй половине 
восьмидесятых урожай кукурузы 

и картофеля достиг рекордного 
для военного совхоза уровня. 

Советская власть умела це-
нить кадры, и усилия директора 
не остались незамеченными.  
16 июля 1986 года указом Прези-
диума Верховного Совета СССР 
Владиславу Ивановскому было 
присвоено звание Героя Социа-
листического Труда с вручением 
ордена Ленина и золотой меда-
ли «Серп и Молот».

После развала СССР в Рос-
сии наступили тяжёлые време-
на. Это коснулось всех отраслей, 
и сельское хозяйство не стало 
исключением. Однако несмотря 
ни на что совхозу удалось не 
просто выжить, но и сохранить 
лидирующие позиции. Под ру-
ководством Ивановского работ-
ники продолжали выращивать 
пшеницу, картофель и кукурузу, 
производить мясо и молоко.  

Владислав Викторович руко-
водил хозяйством практически 
до последних дней, отдавая себя 
без остатка любимой работе. Он 
никогда не сидел сложа руки и 
вдохновлял своим примером 
окружающих. Его ценили и ува-
жали за порядочность, трудолю-
бие, справедливость и заботу о 
своих подчинённых. Ивановский 
был из тех редких руководите-
лей, которых волнует не только 
«валовый продукт». Директор 
заботился о людях и на протяже-
нии многих лет старался создать 
им максимально комфортные 
условия для работы. 

Владислав Викторович ушёл 
на пенсию в 2000 году, и хо-
зяйство возглавил его сын пол-
ковник Виктор Ивановский. В 
юности он окончил сельскохо-
зяйственный техникум и почти 
тридцать лет прослужил в ар-
мии.

Владислав Ивановский про-
жил достойную жизнь. Он умер 
6 ноября 2000 года и похоронен 
в станице Солдатской Прохлад-
ненского района.

Среди его наград не только 
золотая медаль «Серп и Мо-
лот» и орден Ленина. Иванов-
ский был кавалером орденов 
Трудового Красного Знамени и 
Октябрьской революции. После 
смерти Владислава Викторови-
ча одна из улиц посёлка Лесное 
названа в его честь. 

Эдуард БИТИРОВ

Он родился в Нальчике, отец 
– инженер-строитель, мама ра-
ботала врачом. Со второго класса 
занимался в детской хореогра-
фической студии, а в старших 
уже танцевал в «Кабардинке».  В  
1991 году Руслана Макушева 
призвали в армию, направили 
в Новочеркасскую артиллерист-
скую учебно-военную часть по 
подготовке сержантов. А после 
присяги перевели в ансамбль 
песни и пляски Северо-Кавказ-
ского военного округа в Ростове-
на-Дону. Демобилизовавшись, 
вернулся в «Кабардинку», танце-
вал до 2009 года, после чего стал 
исполнительным директором 
коллектива. Проработав три года, 
Руслан Аулединович устроился 
заведующим художественно- 
постановочной частью театра 
имени Али Шогенцукова, затем ру-
ководил клубом в санатории «До-
лина нарзанов». В 2015 году окон-
чил Кабардино-Балкарский госу- 
дарственный аграрный универси-
тет им. В. М. Кокова. 

По словам нашего собеседни-
ка, работу в общественном совете 
силового ведомства он не считает 
дополнительной нагрузкой, по-
тому что виден положительный 
результат деятельности.

– Общественный совет при 
МВД по КБР является совеща-
тельным органом и призван обес- 
печивать согласование общест-
венно значимых интересов граж-
дан КБР, федеральных органов 
государственной власти, мест-
ного самоуправления и решение 
наиболее важных вопросов дея-
тельности ОВД  по КБР, – говорит 
председатель ОС МВД. – Это 
именно то место, где я могу 
решать вопросы, возникающие 
между официальным предста-
вителем власти и гражданином. 
Главная задача совета – поддерж-
ка граждан, формирование эф-
фективных взаимоотношений по-
лиции и общества. Члены совета 
участвуют в работе коллегии МВД 
по КБР, в проведении приёма 

Возраст зрелости
-

-

 
 
 
 
 

граждан министром внутренних 
дел республики, в мониторинге 
общественного мнения о работе 
полиции, в заседаниях аттеста-
ционных комиссий МВД по КБР, 
собеседованиях при приёме на 
работу. И в общественном совете 
проводится  приём граждан, мы 
участвуем в акциях и мероприяти-
ях, направленных на патриотиче-
ское и нравственное воспитание 
молодых сотрудников полиции.

Сегодня очень много внима-
ния уделяется встречам ветера-
нов полиции с подрастающим 
поколением. Они делятся жиз-
ненным опытом с молодёжью, 
дают советы, которые помогают  
определиться с выбором про-
фессии. Многовековая история 
российского государства пока-
зала, что патриотическое вос-
питание в России было, есть и 
будет силой, способной решать не 
только вопросы образования, но и 
консолидации общества в целом, 
– говорит Руслан Макушев.

 Председатель общественного 
совета и сам принимает непо-
средственное участие во всех 
этих мероприятиях, проявляя 
активную гражданскую позицию.

 Счастливо сложилась и семей-
ная жизнь юбиляра. С супругой 
Татьяной они воспитывают двух 
прекрасных дочерей – Софью 
и Еву. Отзывчивый и неуныва-
ющий, бодрый и позитивный, 
Руслан Макушев  идёт по жизни 
уверенной поступью, успешно 
воплощая в жизнь новые планы.  

За безупречную и добросовест-
ную работу ему присвоены по-
чётные звания «Заслуженный ар-
тист Кабардино-Балкарской Рес- 
публики» и «Заслуженный артист 
Республики Ингушетия», вручены 
памятная медаль МВД России 
«85 лет ОРУД-ГАИ-ГИБДД», По-
чётная грамота Парламента  КБР 
«за существенный вклад в раз-
витие институтов гражданского 
общества», Почётная грамота 
Министерства культуры Россий-
ской Федерации и российского 
профсоюза работников культуры.  

Мариана ГУКЕПШЕВА

Кто получает выплаты из средств маткапитала?

Как пояснили в пресс-службе Отде-
ления СФР по КБР, с января 2023 года 
выплата из средств маткапитала предо-
ставляется на каждого ребёнка в возрасте 
до трёх лет, включая первенца. Раньше 
семьи могли направить маткапитал на 
эти цели только при появлении второго 
ребёнка, при этом родители получали одну 
выплату, даже если в семье несколько 
детей такого возраста.

Размер ежемесячной выплаты из 
средств маткапитала составляет 16 769 руб- 
лей – один прожиточный минимум ребён-

ка, установленный в регионе проживания 
семьи на момент подачи заявления.

Как и прежде, выплата назначается се-
мьям со среднедушевым доходом менее 
двух прожиточных минимумов на душу на-
селения в данном регионе без учёта иму-
щественной обеспеченности и занятости 
родителей (в КБР в 2023 г. прожиточный 
минимум на душу населения составляет 
15 381 руб.).

Так, если в семье есть несколько детей 
в возрасте до трёх лет, а при получении 
выплаты доходы семьи не превысили двух 

прожиточных минимумов на человека  
(15 381 руб. х 2 = 30 762 руб.), родители 
могут оформить ещё одну выплату. За-
явление при этом подаётся на каждого 
ребёнка по отдельности.

Возможности использования материн-
ского капитала были расширены вместе 
с введением единого пособия для семей 
с детьми. Родители могут одновременно 
получать и единое пособие, и выплату из 
маткапитала на одних и тех же детей.

Важно знать, что при обращении се-
мьи за единым пособием ежемесячная 

выплата за счёт средств маткапитала, 
назначенная до 2023 года, будет прекра-
щена. Для её возобновления необходимо 
заново подать заявление через портал 
госуслуг, лично в клиентских службах Соц-
фонда либо в МФЦ по предоставлению 
государственных и муниципальных услуг. 
Остальные документы Социальный фонд 
затребует самостоятельно путём направ-
ления запросов, в том числе посредством 
системы межведомственного электронно-
го взаимодействия.

Марина МУРАТОВА

ЮБИЛЕЙ
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1. Вторичные торги, заложенное 
имущество Сабанчиева Т. Х. (Д № 618), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 14.02.2023 г.

Лот № 1. Жилой дом, Лит. А, 
общ. пл. 56 кв. м, кад. (или усл.) № 
07:07:12:00018:001, жилой дом, Лит. 
А1, общ. пл. 84,5 кв. м, кад. (или 
усл.) №07:07:12:00018:002, земельный 
участок пл. 3 691 кв.м, кад. (или усл.) 
07:07:1200003:0004.

Начальная цена 948 600 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 47 000 руб. Шаг 
аукциона 9 486 руб.

Адрес: КБР, с. Аргудан, ул. Жигуно-
ва, 82.

2. Первичные торги, заложенное 
имущество Трамовой З.С. (Д № 44), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 12.01.2023 г.

Лот № 2. Жилой дом, общ. пл. 97,2 кв. 
м,  кад. № 07:09:0102006:207, земель-
ный участок общ. пл. 355 кв. м,  кад. № 
07:09:0102006:97.

Начальная цена 3 321 600 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 166 000 руб. Шаг 
33 216 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, ул. Комаро-
ва, 31.

3. Первичные торги, заложенное 
имущество Захаровой А.В. (Д № 91), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 25.01.2023 г.

Лот № 3. Квартира общ. пл. 61,6 кв. 
м,  кад. № 07:09:0000000:52136.

Начальная цена 2 170 000 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 108 000 руб. Шаг 
21 700 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, ул. Мальба-
хова, 56, кв. 118.

4. Первичные торги, заложенное 
имущество Гонгапшева М.Х. (Д № 92), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 27.01.2023 г.

Лот № 4. Жилое помещение, состо-
ящее из 3 комнат общ. пл. 61,7 кв. м,  
кад. № 07:09:0000000:37556.

Начальная цена 1 772 480,80 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 88 000 руб. Шаг 
17 724 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, ул. Крылова, 
31, кв. 7.

5. Первичные торги, заложенное 
имущество Кафоевой З.Г. (Д № 138), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 08.02.2023 г.

Лот № 5. 3-комнатная кварти-
ра площадью 58,1 кв. м,  кад. № 
07:09:0102061:261.

Начальная цена 1 440 000 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 72 000 руб. Шаг 
14 400 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 
7, кв. 9.

6. Первичные торги, заложенное 
имущество Саркисян А.В. (Д № 139), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 06.02.2023 г.

Лот № 6. Земельный участок общ. пл. 
508+/-8 кв. м,  кад. №  07:10:0301022:8, 
жилой дом общ. пл. 116,2 кв. м,  кад. № 
07:10: 0301022:28.

Начальная цена 2 603 610 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 130 000 руб. Шаг 
26 036 руб.

Адрес: КБР, г. Прохладный, ул. Круп-
ской, 12.

7. Первичные торги, заложенное 
имущество Шомаховой К.Х. (Д № 140), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 27.01.2023 г.

Лот № 7. Квартира общ. пл. 37 кв. м,  
кад. № 07:03:0700000:6300.

Начальная цена 450 000 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 22 000 руб. Шаг 
4 500 руб.

Адрес: КБР, г. Майский, ул. Ленина, 
32, кв. 11.

8. Первичные торги, заложенное 
имущество Гелястанова М.А. (Д  № 604), 
основание проведения торгов – поста-
новление СПИ от 05.09.2022 г.

Лот № 8. Здание и право арен-
ды земельного участка ка д.  № 
07:08:2500000:55, на котором располо-
жено закладываемое здание. Хар-ки 
здания: коровник общ. пл. 1638,4 кв. 

м, кад. инв. № 441, Лит. Г2, кад. № 
07:07:01/032/2006-251.

Начальная цена 9 139 424,80 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 456 000 руб. Шаг 
аукциона 91 394 руб.

Адрес: КБР, Чечемский район, с. 
Яникой-Каменка.

9. Вторичные торги, заложенное иму-
щество Герговой А.З. (Д № 810), основа-
ние проведения торгов – постановление 
СПИ от 21.02.2023 г.

Лот № 9. Земельный участок общ. 
пл. 2600 кв.м,  кад. № 07:01:0100010:102, 
жилой дом общ. пл. 81,7 кв.м,  кад. № 
07:01:0100014:178.

Начальная цена 1 598 000 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 79 000 руб. Шаг 
15 980 руб.

Адрес: КБР, с. Куба, ул. Калмыкова, 144.
Форма торгов – аукцион, открытый 

по составу участников и открытый по 
форме подачи предложений о цене, 
проводимый в электронной форме.

Оператор электронной площадки, ме-
сто приема заявок: https://lot-online.ru/. 

Дата начала приема заявок на уча-
стие в торгах – 20.03.2023 г., в 9 час. по 
московскому времени.

Дата окончания приема заявок на 
участие в торгах – 03.04.2023 г., в 16 
часов по московскому времени.

Подведение итогов приема заявок 
– 04.04.2023 г. в 11.00 по московскому 
времени.

Дата, время проведения торгов – 
5.04.2023 г. в 10.00 по московскому 
времени.

Торги проходят в форме аукциона, 
открытого по составу участников и от-
крытого по форме подачи предложения 
о цене на ЭТП, по электронному адресу: 
https://lot-online.ru/. 

Прием заявок осуществляется со-
гласно регламенту ЭТП на сайте, ука-
занном выше. 

Задаток и вознаграждение площадке 
(депозит в размере 10% от начальной 
цены лота) должны быть внесены в 
соответствии с Регламентом торговой 
секции в необходимом размере и долж-
ны поступить не позднее 04.04.2023 
года по реквизитам универсальной 
торговой платформы АО «Российский 
аукционный дом»: Получатель – АО 
«Российский аукционный дом» (ИНН 
7838430413, КПП 783801001); расчет-
ный счет № 40702810055040010531 
в СЕВЕРО-ЗАПАДНОМ БАНКЕ ПАО 
СБЕРБАНК, корреспондентский счет № 
30101810500000000653, БИК 044030653. 
В назначении платежа указывается: 
«№ л/с претендента. Средства для 
проведения операций по обеспечению 
участия в электронных торгах. НДС не 
облагается».

Возврат задатков и депозитов осу-
ществляется Оператором электронной 
площадки в соответствии с Регламен-
том торговой секции.

Для участия в торгах юр. и физ. 
лицам необходимо представить за-
явку на участие в торгах, подписанную 
электронной цифровой подписью с 
приложением указанных документов: 

1) заявка по форме, установленной 
Организатором торгов; 

2) надлежащим образом заверенная 
копия доверенности на лицо, имеющее 
право действовать от имени претенден-
та, если заявка подается представите-
лем претендента; 

3) копия всех страниц документа, 
удостоверяющего личность (паспорта) 
претендента и/или представителя пре-
тендента; 

4) для юр. лиц дополнительно: 
а) копия свидетельства о постановке 

на учет в налоговом органе, 
б) учредительные документы; 
в) копия свидетельства о государ-

ственной регистрации (лист записи 
ЕГРЮЛ); 

г) надлежащим образом оформ-
ленные и заверенные документы, под-
тверждающие полномочия органов 
управления участника торгов на приоб-
ретение указанного имущества.

Организатор торгов отказывает за-
явителю в приеме и регистрации за-
явки на участие в торгах в следующих 
случаях:

– заявка подана по истечении срока 
приема заявок, указанного в извеще-
нии, за исключением случаев, свиде-
тельствующих о наличии обстоятельств 
непреодолимой силы, а также докумен-
тально подтвержденных случаев пре-
пятствования заявителю в своевремен-
ной подаче заявки в результате действий 
(бездействия) организатора торгов;

– заявка подана лицом, не уполно-
моченным претендентом на осущест-
вление таких действий;

– приложенные к заявке документы 
по наличию не соответствуют необходи-
мому перечню.

Заявитель вправе отозвать заявку 
на участие в торгах, до момента приоб-
ретения им статуса участника торгов. 
Претендент приобретает статус участ-
ника торгов с момента оформления 
комиссией по проведению торгов (далее 
– Комиссия) протокола окончания при-
ема и регистрации заявок. 

К аукциону допускаются претенденты, 
признанные участниками аукциона и за-
регистрировавшиеся для участия в нем.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в пу-
бличных торгах не могут участвовать 
должник, организации, на которые воз-
ложены оценка и реализация имущества 
должника, и работники указанных орга-
низаций, должностные лица органов го-
сударственной власти, органов местного 
самоуправления, чье участие в торгах 
может оказать влияние на условия и 
результаты торгов, а также члены семей 
соответствующих физических лиц.

Выигравшим торги признается лицо, 
предложившее на торгах наиболее вы-
сокую цену, с которым в день торгов 
подписывается протокол о результатах 
проведения торгов. При отказе от под-
писания протокола о результатах торгов 
и/или внесения денежных средств в счет 
оплаты приобретаемого имущества за-
даток и вознаграждение торговой пло-
щадке (депозит) победителю торгов не 
возвращаются. Победитель торгов в те-
чении 5 рабочих дней должен оплатить 
стоимость приобретаемого имущества.

Лицо, выигравшее публичные тор-
ги, должно предоставить оригинал 
или нотариально заверенную копию 
согласия супруга(и) на приобретение 
имущества, выставленного на торги 
в соответствии со ст. 35 Семейного 
кодекса РФ, с указанием предмета 
сделки. Не ранее чем через десять и 
не позднее чем через двадцать дней со 
дня подписания протокола о результатах 
торгов Организатор торгов заключает с 
победителем торгов договор купли-про-
дажи, в случае реализации залогового 
недвижимого имущества – в течение 
пяти рабочих дней с момента внесения 
покупной цены. Договор купли-продажи 
заключается по адресу Организатора 
торгов. Указанный договор и протокол о 
результатах публичных торгов являются 
основанием для внесения необходимых 
сведений в Единый государственный 
реестр недвижимости.

Продавец оставляет за собой право 
снять выставленное имущество с торгов 
в порядке, установленном действую-
щим законодательством РФ. В случае 
отмены торгов либо их результата на ос-
новании решения суда, постановления 
УФССП Организатор торгов не несет 
материальной ответственности перед 
участниками.

Все вопросы, касающиеся проведе-
ния аукциона, но не нашедшие отраже-
ния в настоящем информационном со-
общении, регулируются в соответствии 
с законодательством РФ.

Ознакомиться с дополнительной ин-
формацией о предмете торгов и поряд-
ке их проведения можно на сайте tu07.
rosim.ru; www.torgi.gov.ru; https://
lot-online.ru/, а также по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Тарчокова, 18, телефон: 
40-71-64, 40-66-82.

Территориальное управление Федерального агентства по управлению 
государственным имуществом в КБР (далее – Организатор торгов),
сообщает о проведении открытого аукциона в электронной форме 

по продаже арестованного имущества:

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

ОБЪЯВЛЕНИЯ   42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru 

Утерянный аттестат 07АА № 0019981 на имя 
Жилокова Заура Ильмаровича об окончании 
РГОУ «Школа-интернат № 3» г. Нальчика счи-
тать недействительным.

Старший прокурор отдела по надзору за ис-
полнением федерального законодательства 
прокуратуры КБР Ирина Маденова отметила, 
что основания для перерасчёта перечислены 
в Постановлении Правительства РФ № 354 от 
 6 мая 2011 г. «О предоставлении коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах и жилых домах».

Потребовать перерасчёта вправе потреби-
тель, который оплачивает услуги по нормативу, 
если он отсутствует в помещении более 5 дней 
подряд. Перерасчёт предоставляется, когда в 
квартире нет приборов учёта, и они не могут 
быть установлены по техническим причинам. 

Перерасчёт не касается газа, электричества 
и отопления, за них всё равно придётся платить. 
Пересчёт производится исходя из количества 
дней, которые жилец отсутствовал в помещении, 
за исключением выезда и возвращения. После 
приезда надо подать заявление в управляющую 
компанию или ресурсоснабжающую организа-
цию. К нему прилагают документы, подтверж-
дающие факт отсутствия: копию командиро-
вочного удостоверения, справку о нахождении 
в больнице или санатории, билеты (если в них 
указаны личные данные), счета за проживание 
в гостинице и так далее.

Ещё одним основанием для перерасчёта 
является предоставление услуг ненадлежащего 
качества или с большими перерывами. Макси-
мально суммарная продолжительность отсут-
ствия холодной воды в месяц составляет не более 
8 часов, а единовременная – не более 4 часов. 

Похожие временные параметры установлены 
и по другим услугам. Например, максимальное 
отсутствие электричества не может превышать 
2 часов при наличии двух резервирующих ис-
точников питания или 24 часов – при одном 
источнике. В постановлении № 354 указаны 
границы качества коммунальных услуг: состав 
и свойства холодной и горячей воды, давление 
в трубах, температура воды и теплоносителя, 
напряжение тока, давление газа, периодичность 
вывоза твёрдых коммунальных отходов и так 
далее. При нарушении поставщиком или посред-
ником качества или в случае долговременного 
непредоставления услуг ЖКХ граждане имеют 
право на снижение их цены либо вообще осво-
бождаются от оплаты. Детали можно увидеть в 
приложении № 1 к постановлению № 354.

Если факт оказания некачественной услуги 
обнаружит поставщик (ресурсоснабжающая 
организация, региональный оператор, управ-
ляющая компания), то он обязан в течение 24 
часов проинформировать об этом жильцов. При 
крупных авариях или проблемах коммунальные 
службы сами пересчитывают стоимость услуги, 
информируя об этом население. Когда речь идёт 
о снижении качества услуги, то в этом случае по-
ставщик не всегда фиксирует нужный момент. В 
такой ситуации гражданин может письменно или 
устно обратиться в управляющую компанию или 
в ресурсоснабжающую организацию. Последняя 
должна в течение 2 часов назначить проверку 
поступившего сигнала. Если в ходе проверки 
возникнет спор (то есть собственник, квартиросъ-
ёмщик продолжает настаивать, что услуга ока-
зывается некачественно, а представители РСО 
утверждают обратное), назначается экспертиза. 
Расходы на неё несёт исполнитель услуги. Если 
же экспертиза подтвердит качество услуги, то 
жилец обязан будет возместить ресурсоснабжа-
ющей организации или управляющей компании 
расходы на её проведение. 

В случае, когда стороны не инициируют про-
ведение экспертизы, проводится дополнительная 
проверка, но уже с участием представителей 
жилинспекции и общества защиты прав потреби-
телей. Если нарушения выявлены, потребитель 
вправе требовать соразмерного снижения цены. 
Обычно в подобных случаях поставщик сам делает 
перерасчёт. Если же он по каким-то причинам «за-
бывает» снизить стоимость, то потребитель может 
написать заявление о перерасчёте.

Ляна КЕШ

Для перерасчёта
нужны основания

Утерянный аттестат А № 0464815 на имя 
Мурзабековой Марины Мухамедовны об 
окончании МКОУ «Гимназия № 13» г.о. Нальчик 
считать недействительным.

Утерянный диплом 1007040003459 peг.  
№ 090/22-75 на имя Унагасова Ахмеда Марти-
новича об окончании КБГУ им. Х. М. Бербекова 
считать недействительным.
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Просветитель и фольклорист 
Талиб Кашежев

-

Родился Талиб Кашежев в 1866 
году в селении Кармово, в купече-
ской семье. Его отец занимался 
торговлей. Учёбу юный Талиб начал в 
сельском медресе, а затем поступил 
в Пятигорскую гимназию, которую 
окончил в 1888 году. Способного мо-
лодого человека заметил инспектор 
гимназии Лев Лопатинский. При его 
содействии Кашежев сдал экзамены 
на юридический факультет Петер-
бургского университета. 

Уже тогда он проявил интерес к 
педагогической деятельности. Вер-
нувшись в родное село, планировал 
стать учителем, однако сразу это 
сделать не получилось. В итоге Талиб 
Кашежев стал переводчиком при на-
чальнике 1-го участка Нальчикского 
округа, затем при начальнике всего 
округа. Какое-то время он работал 
учителем в Докшукинской школе.  На-
конец сбылась его мечта – Кашежев 
открывает в Кармово первую свет-
скую школу. Просветитель выступал 
за совместное обучение мальчиков и 
девочек.  В его школе из 60 учеников 
было восемь девочек, что по тем вре-
менам расценивалось как серьёзная 
заслуга.

Исследователи отмечают, что на 
образовательную деятельность про-
светителя оказали влияние такие 
педагоги, как Н.И. Пирогов, С.А. 
Рачинский, Л.Н. Толстой, К.Д. Ушин-
ский, а также известные на Кавказе 
деятели К. Атажукин, А. Гасиев, Х. 
Уруймагов, К. Хетагуров.

Интересы Талиба Псабидовича 
распространялись не только на обра-
зование. Его помнят и как обществен-
ного деятеля. Т. Кашежева избирали 
доверенным общества селения Кар-
мово – представителем на съездах 
доверенных Кабарды и Балкарии. На 
этих встречах он ратовал за улучше-
ние жизни простого народа.

В 1912 году произошла судьбо-
носная встреча: Талиб Кашежев 
познакомился с Сергеем Кировым 
и начал активно поддерживать его в 
революционной пропаганде. Револю-
ция принесла ему много новой рабо-
ты. Талиб Псабидович участвовал в 
создании в родном селе народного 
совета, являлся делегатом съездов 
народов Терека. К тому времени как 
закончилась Гражданская война, 
Кашежев стал активистом народного 
просвещения. Школу в Кармово он, 
разумеется, не бросил на произвол 
судьбы – продолжил преподавать. А 
параллельно участвовал в создании 
пунктов ликбеза, разработке алфа-
вита, составлении учебников родного 
языка.

Ещё до революции, в одно время 
с Паго Тамбиевым, Кажешев собирал 
и публиковал устное народное твор-
чество кабардинцев. Эти публикации 
стали ценнейшим источником ин-
формации о фольклоре, традициях 
и даже истории. К числу историче-
ских можно отнести «Андемиркан», 
«Переселение Кабарды Тамбиева», 
«Крымцы в Кабарде», «Братья Еша-
ноковы» – в этих сказаниях отражены 
не только исторические реалии, но и 
жизнь простого народа, уникальные 
детали быта, описание судопроиз-
водства, обычаев и народной этики. 

 Очень интересны топонимиче-
ские предания «Эльбрус», «Машу-
ко», «Озеро Шатхурей». Не обошёл 
вниманием просветитель и нарт-
ский эпос – сказания о Сосруко 
(«Сосруко», «Бештау», «Эпизод из 
сказания «Сосруко»), переработан-
ные Кашежевым, по сути являются 
единственными дореволюционными 
публикациями, посвящёнными имен-
но этому эпосу. Обращался Кашежев 
и к народным сказкам – он перевёл 
и опубликовал одиннадцать детских 
произведений. Как собиратель фоль-
клора и педагог из всего корпуса 
сказок он отбирал бытовые, которые 
могут чему-то научить маленького 
читателя. Фольклорные материалы 
Талиб Кашежев публиковал на рус-
ском языке. Его пересказы читаются 
достаточно легко, в каждом перело-
жении есть узнаваемый авторский 
стиль. 

Ещё одна тема, интересовавшая 
просветителя, – народные обряды. 
Журнал «Этнографическое обо-
зрение» опубликовал его статьи 
«Свадебные обряды кабардинцев» 
и «Ханцегуаше. Общественное мо-
ление об урожае у кабардинцев». 
Детальные описания обычаев пред-
ставляют интерес не только для 
этнографов, ведь благодаря этим за-
писям их можно реконструировать. 
Помимо этого Талиб Кашежев по-
нимал их важность в формировании 
личности представителей подрас-
тающего поколения, ведь культура 
народа передаёт нам накопленный 
предками опыт, систему поведения 
и взаимоотношений. 

Вся проведённая им работа, не-
зависимо от сферы деятельности, 
тесно переплетена с педагогикой 
– в устном народном творчестве 
Кашежев умел выделить те детали, 
которые формируют человека, его 
мировоззрение и убеждения. Он по-
нимал, что культура и язык народа 
так же важны в деле образования, 
как и любые другие предметы. Рас-
сказывают, что он не терпел любых 
проявлений грубости и неуважи-
тельного отношения. В воспитании 
он придавал особое значение таким 
категориям, как скромность, послу-
шание, благовоспитанность, знание 
своего дела и своего места в семье.

В марте 1931 года Талиба Кашеже-
ва не стало. Он умер от сердечного 
приступа в Пятигорске и был похоро-
нен в родном селе. Однако в истории 
навсегда осталась память о нём как 
о хранителе народных традиций и 
талантливом педагоге, делом жизни 
которого стало распространение об-
разования.

Наши просветители были удиви-
тельными людьми – они не просто 
создавали себя сами, но, не жалея 
сил, делились знаниями и опытом с 
окружающими, потому что искренне 
любили свой народ, его язык, тради-
ции и удивительную многогранную 
культуру.  

Оксана СОКОЛОВА

КУЛЬТУРА

-

-
-

Чествование таланта

Творческий вечер был приурочен к Году 
педагога и наставника в России и 50-летию 
становления профессионального обучения 
игре на национальной гармонике. Он органи-
зован при поддержке Министерства культуры 
КБР, Северо-Кавказского государственного 
института искусств и колледжа культуры и 
искусств.

О том, что жители республики любят 
и чтут творчество Мадины Каширговой, 
которая внесла неоценимый вклад в куль-
туру Кабардино-Балкарии, красноречиво 
говорил полный зал. Вечер начался с 
выступления симфонического оркестра 
Кабардино-Балкарской госфилармонии 
имени Бориса Темирканова, прозвучала 
симфоническая поэма «Долина счастья» 
Хасана Карданова. 

Торжественно открыли творческий вечер, 
посвящённый Году педагога и наставника, 
заместитель министра культуры КБР Аминат 
Карчаева и ректор СКГИИ Анатолий Рахаев.

– Нет более высокой миссии, чем быть 
учителем. Очень радует понимание значи-
мости этой профессии. Вы, дорогие учителя, 
каждый день, каждый год вместе со своими 
детьми, учите их познавать этот прекрасный 
мир. Вы приобщаете их к эстетике, к пре-
красному. И, конечно же, для того чтобы 

отдавать свои знания, нужно любить свою 
профессию. Символично, что сегодняшнее 
событие проводится совместно с творческим 
вечером Мадины Каширговой, замечатель-
ного музыканта, учителя с большой буквы, 
– сказала Аминат Карчаева.

Мадина Каширгова – первый специалист 
с высшим образованием по классу наци-
ональной гармоники на Кавказе, солистка 
и концертмейстер Кабардино-Балкарской 
госфилармонии. Она выступала на сценах 
Москвы, Санкт-Петербурга, Перми, Май-
копа, Черкесска, Кисловодска и Нальчика. 
Как солистка выступала с симфоническим 
оркестром Санкт-Петербургской филармо-
нии. Является первым исполнителем многих 
произведений композиторов Кабардино-Бал-
карии. В 2006 году издала нотный сборник 
«Адыгские наигрыши», где расшифровала 
и записала ноты адыгских наигрышей. В 
2014 г. вышла «Школа игры на кавказской 
гармонике». Среди выпускников её класса 
такие известные в КБР исполнители на на-
циональной гармонике, как Тимур Лосанов, 
Аслан Дудар, Али Лигидов, Бетал Иванов, 
Зарема Бегиева, Марианна Кумыкова, Дана 
Дзахмишева.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

МЫ ВМЕСТЕ

-

В День воссоединения Крыма с Россией  
телебашню в Нальчике украсит  

праздничная иллюминация

Праздничный сценарий подсветки будет работать с 18:30 до полуночи. На медиаэкране 
башни появится триколор и бегущая строка «Крым – это Россия!».

Тематической подсветкой засияют телебашни в Брянске, Казани, Костроме, Ростове-
на-Дону, Самаре, Саратове, Саранске, Тамбове, Челябинске и других городах.

Напомним: 18 марта 2014 года подписан договор о вхождении Республики Крым и Се-
вастополя в состав Российской Федерации.

Офицер инженерно-технической служ-
бы ОМОН Управления Росгвардии по КБР 
Мурат К. в рамках ведомственной рубрики 
«В эфире Росгвардия» рассказал радио-
слушателям о создании инженерно-техни-
ческих подразделений ОМОН.

– Инженерно-технические подразделения 
входят в состав мобильных отрядов особого 
назначения Росгвардии. Главная наша зада-
ча – поиск и нейтрализация взрывоопасных 
устройств, – пояснил офицер. – Специали-
сты подразделений вносят существенный 

вклад в обеспечение безопасности, умело и 
эффективно применяют современные сред-
ства поиска при обезвреживании взрывных 
устройств, решают задачи по противодей-
ствию терроризму и экстремизму, зачастую 
с риском для жизни. Для проверки мест 
массового пребывания граждан, а также при 
обнаружении подозрительных предметов 
сотрудники инженерно-технических подраз-
делений привлекаются в первую очередь.

Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА

 СОЦИУМ

Офицер Росгвардии рассказал о создании  
инженерно-технических подразделений ОМОН
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МОЙ НАЛЬЧИК

В честь победы и дружбыФранцузский аристократ, 
граф Луи-Филипп де Сегюр, 
в 1785–1789 годах занимав-
ший должность представителя 
Франции при дворе Екатерины 
II, писал в своём труде «Вос-
поминания»: «Екатерина II , 
решив подчинить все племена 
(черкесов – авт.) и покорить их 
своей власти, чтобы защитить 
Грузию от их нападений …при-
шла к мысли учредить прави-
тельство на Кавказе, столица 
которого получила название 
Екатериноград. Это правитель-
ство получало власть на про-
странстве от Дона до границ 
Армении и от Кубани до Урала. 
Два царства и огромное число 
народов стали подчиняться её 
власти».

Символом этой власти, уста-
новленным в центре Кавказа, и 
стали триумфальные ворота, 
сооружённые в 1785 году. Они 
представляют две двенадца-
тиметровые четырёхугольные 
башни, внутри которых соору-
жены лестницы. Башни соеди-
нены сводами с дугообразным 
потолком. 

Особую торжественность 
придают триумфальной арке 
белоснежные колонны – по две 
с каждой из сторон. Надпись 
на арке из полуметровых букв 

гласит: «Дорога в Грузию». В те 
времена это было действитель-
но так – считалось, что именно 
отсюда начинался долгий и 
опасный путь в Закавказье, ко-
торый предстояло преодолеть 
по Военно-Грузинской дороге. 
Другая надпись, размещён-
ная выше карниза, гласила: 
«Дорога воздвигнута в 1784 
году во время царствования 
Екатерины II в честь победы 
русской армии над турками и 
крымскими татарами». Своды 
этой арки видели Александра 
Пушкина и Михаила Лермон-
това, Александра Грибоедова 
и Льва Толстого.

Сегодня триумфальные во-
рота в станице Екатериноград-
ской – памятник эпохе, когда 
Россия завоёвывала Кавказ. 
А вот триумфальная арка на 
въезде в Нальчик, воздвигну-
тая в 2007 году (автор проекта 
М. Бжахов), – свидетельство 
не борьбы, а дружбы – 450-ле-
тия добровольного вхождения 
Кабардино-Балкарии в состав 
России. 

Две триумфальные арки, 
два величественных памятни-
ка. Одна страна, одна история 
– общая и единая.
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Книжные странствия: от Гаваны до Нью-Дели

ПРОЕКТ ПОДДЕРЖКИ 
НАЦЛИТЕРАТУР

– Проекту «Поддержка на-
циональных литератур народов 
России» в этом году исполняется 
пять лет, – отметила Зарина Кану-
кова. – Программа разработана 
по поручению Президента РФ. В 
рамках проекта в Москве выходит 
«Антология литератур народов 
России» – выпущено уже шесть 
томов: поэзия, детская литера-
тура, проза, драматургия, публи-
цистика и народная мудрость. 
От каждого региона в состав 
редколлегии входят несколько 
человек. Обычно это руководство 
региональных отделений союзов 
писателей. Именно эти отде-
ления отбирали современные 
литературные произведения и от-
правляли в Москву. Для авторов, 
у которых переводов не было, 
находили квалифицированных 
переводчиков. 

Проект реализует Федераль-
ное агентство по печати и мас-
совым коммуникациям (Роспе-
чать) под эгидой Организаци-
онного комитета по поддержке 
литературы, книгоиздания и 
чтения в Российской Федерации. 
Оператором проекта выступило 
Объединённое гуманитарное 
издательство.

Тексты Зарины Кануковой 
вошли в три из шести антологий – 
поэтическую, драматургическую 
и посвящённую детской литерату-
ре. После этого её стали пригла-
шать на различные мероприятия, 
посвящённые изданиям: фе-

стивали, презентации, круглые 
столы. Простым участием дело 
не ограничивалось – порой на 
таких встречах она заменяла 
модератора. На ярмарку в Гаване 
её отправили с важной миссией – 
презентовать антологии и расска-
зать о собственном творчестве. 

КУБА
Гаванская международная 

книжная ярмарка проходила в 
31-й раз.  Честь представлять 
Россию выпала поэту Вадиму 
Терёхину, писателю и журнали-
сту Дмитрию Лиханову, Зарине 
Кануковой, а также писатель-
нице и журналистке Анне Мат-
веевой.  На ярмарке Россия 
представила как классическую, 
так и современную литературу. 
Участники нашей делегации 
выступали на круглых столах 
и конференциях, проводили 
творческие встречи. 

– Книжная ярмарка в Гаване 
проходит в старинной крепости, 
это очень красивое место, и для 
каждой приглашённой страны там 
есть отдельная ниша, – расска-
зала Зарина Канукова. – Россия 
на этих ярмарках частый гость. 
На открытии я попала в число 
выступающих, а на следующий 
день у меня была встреча в куль-
турном центре – доме кубинской 
писательницы Дульсе Марии Лой-
нас. Мне было очень приятно, что 
встреча с кубинскими читателями 
проходит именно в этом месте. 

Выступила Зарина Канукова и 
в Институте литературы и линг-
вистики, куда пришли русисты, 

занимающиеся литературными 
переводами.

–  Старшее поколение кубин-
ских русистов – это удивительные 
люди. В 1961 году руководство 
Кубы занялось ликвидацией не-
грамотности, тогда нынешним 
профессорам было по 13-14 лет. 
Они участвовали в этой програм-
ме – разъехались по всей стране 
и занялись обучением людей. 
Это было своего рода культурной 
революцией. У некоторых я даже 
взяла интервью. 

Наша соотечественница не 
только поделилась с кубинской ау-
диторией своим творчеством, но 
и рассказала о многообразии на-
циональных литератур в России. 

ИНДИЯ
Международная книжная яр-

марка в Нью-Дели старше кубин-
ской «сестры» – она празднует 
полувековой юбилей. В этом году 
Индия председательствует в 
«G20», поэтому ярмарка приуро-

чена и к этому событию.  Посетил 
её в рамках трёхдневного рабо-
чего визита в Нью-Дели министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров.

В российскую делегацию вош-
ли прозаики, поэты, лингвисты 
и филологи. Открытие ярмарки 
посетили исполнительный дирек-
тор Института перевода Евгения 
Резниченко, представители По-
сольства РФ в Республике Индия 
и Русского дома в Нью-Дели. В 
центре внимания на российском 
стенде в этом году были антологии 
национальных литератур и пре-
зентация проекта «Поддержка 
национальных литератур народов 
России». 

Книг было много – несколько 
сотен изданий, в первую очередь 
классика, но и современных ав-
торов не обошли вниманием. На 
ярмарке в Нью-Дели перед Зари-
ной Кануковой стояло уже больше 
задач – презентация антологий и 

проекта в целом, а также рассказ 
о ещё одной интересной книжной 
серии – проекте АСПИР «Местои-
мения» (на данный момент издано  
восемь книг). В прошлом году в 
ней были изданы произведения 
Зарины Кануковой и Сакинат Мусу-
каевой в двуязычном формате – на 
родном языке авторов (кабардин-
ском и балкарском) и на русском.

Рассказала Зарина участни-
кам ярмарки и о деятельности 
адыгского молодёжного театра 
«Сыринэ». Выступая в Академии 
Сахития, она обратилась к теме 
многообразия языков народов 
России и читала свои стихи на 
кабардинском языке.

– В Индии знают и любят рус-
скую классику. Особенно у них в 
почёте Лев Николаевич Толстой 
– даже есть улицы, названные 
его именем. Индийцы – очень 
читающий народ. На самом деле, 
народов там множество – 22 язы-
ка признаны государственными, а 
вообще их около 500. Все народы 
сосуществуют достаточно мирно, 
интересно наблюдать за их жиз-
нью и традициями. Они очень 
ждут эту ежегодную ярмарку, 
очереди огромные.

Успели члены российской деле-
гации пообщаться с филологами, 
переводчиками и аспирантами, 
изучающими русский язык: уро-
вень их знаний приятно удивил. 
В Индии активно переводят не 
только нашу классику, но и со-
временную литературу. 

– Во время пребывания в Нью-
Дели я съездила в университет 
Джавахарлала Неру – в нём под 
библиотеку отведён отдельный 
девятиэтажный корпус, – сказала 
Зарина. – Литература на русском 
языке занимает целый этаж. 

Оксана СОКОЛОВА


